

Organización y resultados de la ciencia de la brigada médica en Zimbabue

Organization and science results of the medical brigade in Zimbabwe

María Eugenia García Céspedes^{1*} <https://orcid.org/0000-0001-5075-831X>

Hospital General Docente Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso. Santiago de Cuba, Cuba.

*Autor para la correspondencia. Correo electrónico:
eugenia.garcia@infomed.sld.cu

Recibido: 05/12/2023

Aprobado: 25/01/2024

Zimbabue, 3 de diciembre del 2023

Estimado Director

La colaboración médica cubana en Zimbabue comenzó en 1987. Desde esta fecha en lo adelante han cubierto este programa más de 932 colaboradores de la salud de diferentes cargos médicos distribuidos en 14 brigadas.

La Brigada número 14 arribó al país el 19 de julio del año 2023 y celebró la Jornada Científica en saludo al 3 de Diciembre “Día de la Medicina Latinoamericana”, coincidiendo con el natalicio del sabio cubano Carlos Juan Finlay y Barrés, nacido en Camagüey, en 1833, quien descubrió del agente transmisor de la fiebre amarilla.⁽¹⁾

El evento científico tuvo lugar en Salón de Conferencias Nyangani en el Hotel Holiday Inn en Harare, capital del país, con la participación de todos los



integrantes de la Brigada Médica y por la calidad científica de las investigaciones presentadas merece socializar sus resultados.

En las palabras de bienvenida la Jefa de Brigada enfatizó y cito: “Se presentarán resultados científicos de los colaboradores con apenas 6 meses de haber arribado a esta tierra africana, por lo que en el transcurso de esta actividad, tendrán la oportunidad de escuchar a destacados ponentes que compartirán su vasta experiencia en diversas áreas del conocimiento, además de interactuar y discutir con otros participantes sobre temas de interés así como conocer nuevas perspectivas y enfoques”.

Con la presentación de tres conferencias magistrales se dio inicio al magno evento con temas relacionados al impacto de la Medicina Cubana en Latinoamérica y África cuyo ponente fue un prestigioso oftalmólogo, luego se abordó el desarrollo del sistema de salud cubano desde la ciencia y la innovación, para terminar esta primera sección con un tema de crucial importancia como las tendencias actuales de la maternidad y los cuidados del niño.

En una segunda sección, resultó de gran interés la mesa redonda con la temática del papel del electro médico como pieza fundamental para salvar vidas, la que fue discutida con excelente participación de los ingenieros biomédicos.

También se presentaron 10 temas libres y 7 temas en cartel, todos con temáticas relacionadas a los problemas de salud del territorio dentro de los que se destacan las enfermedades infecciosas y las crónicas no transmisibles, haciendo énfasis en los casos asistidos por la especialidad de Medicina Legal y otros temas relacionados a la estrategia de formación doctoral que se desarrolla en el país. Las presentaciones se realizaron en idioma inglés y con un alto nivel científico y carácter metodológico adecuado.

Este evento fue presidido por directivos del Ministerio de Salud de Zimbabue, médicos oriundos y la presencia de la Encargada de Negocios de Cuba en ese país africano y fue ocasión propicia para rendirle homenaje al Salubrista Mayor nuestro invencible Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, recién cumplido el séptimo aniversario de su desaparición física.

Es necesario resaltar que en el evento además de compartir conocimientos, sirvió a los asistentes a seguir persiguiendo sus objetivos científicos y profesionales con pasión y dedicación con nuevas ideas y motivación para seguir avanzando en sus



propias metas, destacándose las opiniones de médicos nativos en reconocer la calidad de las investigaciones presentadas por los colaboradores cubanos.

En la clausura, se dio a conocer parte de los directivos del Ministerio de Salud de Zimbabwe quienes reconocieron la labor de los miembros de la Brigada Médica,⁽²⁾ que por más de 35 años se han desempeñado en el trabajo asistencial, docente e investigativo haciendo historia en esta nación, lo cual fortalece aún más las relaciones de amistad entre ambas regiones.

Las conclusiones de la actividad fueron a cargo de la Encargada de Negocios a.i. de la República de Cuba en Zimbabwe Yoisy Ford García quien elogió la presentación de los trabajos científicos en inglés lo que denota el grado de preparación de los colaboradores, el sentido de pertenecía y la responsabilidad con que se había organizado la jornada y elogio el trabajo de los colaboradores que ya hacen historia con su desempeño y resultados, culminando su intervención con las felicitaciones para todos, con la ideología de escoger un momento especial para rendir homenaje al comandante y líder histórico de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz.

Dr.C. María Eugenia García Céspedes

Jefa de la Brigada Médica Cubana en Zimbabwe

Referencias bibliográficas

1. Alfonso Martín A. Finlay: Paradigma internacional de la medicina. Escambray. 19 de agosto del 2023 [citado 03/12/2023]. Disponible en: <https://www.escambray.cu/2023/carlos-j-finlay-paradigma-internacional-de-la-medicina/>
2. Guerra Izquierdo J, Suarez Olivares A, Velázquez Turro R. Experiencias de las brigadas del Contingente "Henry Reeve" en Ciudad de México, 2021. Revista Cubana de Salud Pública. 2022 [citado 03/12/2023]; 48(4). Disponible en: <https://revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/3460/1859>

